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Por Gonzalo Martínez 
SAN LUIS DEL CORDERO, DGO.

Al llevar acciones educativas,
hidráulicas, así como tinacos, acciones
de piso firme, bordos de abrevadero y
equipo policial hasta esa región de La
Laguna, el gobernador Esteban
Villegas manifestó que, “vamos
caminando, estamos haciendo bien las
cosas, porque en San Luis del Cordero
tienen un amigo y para eso estamos…
para jalar”.

Asimismo, adelantó que se trabaja
para la puesta en marcha de un
proyecto para agua potable y en lo
corto, concretó el fortalecimiento de la
unidad médica de la comunidad con la
contratación de una enfermera y al
llevar equipamiento para el

Esteban lleva obras y acciones
a San Luis del Cordero 
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laboratorio del sistema EMSaD 04, del
Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos (Cecyted).

Esteban aprovechó para supervisar
la obra del megatanque elevado con
capacidad de 600 metros cúbicos que
vendrá a resolver el tema de agua
potable, dicha estructura cuenta con
un diámetro de 10 metros y una altura
de 8.4, con el cual se pronostica una
garantía de abastecimiento por 20
años.  

Es el mismo tenor, atendió
solicitudes de los habitantes de San
Luis del Cordero con temas
relacionados con la salud, obras
prioritarias y se comprometió a revisar
la situación actual de dos naves
industriales que están instaladas en la
cabecera, por lo que, se buscará la
forma de llevar una maquiladora y
seguir ampliando las opciones de
empleo y mejorar los ingresos en la
región. 

“Su presencia es un testimonio del
compromiso con el bienestar de cada
comunidad del estado, representa un
símbolo de apoyo y reconocimiento a
los esfuerzos que realizamos”, dijo la
presidenta municipal de San Luis del
Cordero, Guadalupe Chavarría, quien
valoró el compromiso de Esteban por
el progreso y desarrollo de cada región
y que impulsa a trabajar con más
empeño, asintió. 

A nombre de los estudiantes del
sistema EMSaD 04, del Cecyted, la
alumna Génesis Sosa, de tercer
semestre, señaló que ahora cuentan
con un Gobernador comprometido con
la educación y con todos los sectores,
como los diversas acciones que llevó al

municipio, por eso solicitó apoyo para
un transformador para evitar fallas de
luz eléctrica y transporte para los
alumnos que van de comunidades más
lejanas, peticiones que atendió el
mandatario.

En la gira de trabajo también
estuvieron presentes el secretario de
Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal; la directora de la Comisión

de Agua, Yadira Narváez; el secretario
de Educación, Guillermo Adame
Calderón; el director general del
Cecyted, Diego Armando Flores
Arreola; el subsecretario de Gobierno
de La Laguna, Raúl Meraz; el
subsecretario de Bienestar, Pablo César
Aguilar y Joel Delgadillo, subsecretario
de Agricultura, Ganadería y Desarrollo
Rural.



4 SÁBADO 09 DE DICIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Directorio:
Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES
Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE
Subdirección y Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

Redes Sociales
AMAURY CARROLA, FERNANDO

ROJAS 
Y CRISTIAN RAMÍREZ

Deportes
ÁNGEL CASTILLO

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO,

GERALDO ROSALES
Jefe de Diseño

J.A. PÉREZ HDEZ.
Distribución y Jefe de Circulación

ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES 
DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com

redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbase
618 542 5138

Año 30, número 10990

Contexto Matutino, periódico diario desde
febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel
Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del
Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-
102. Número de Certificado de Licitud de
Título: (En trámite). Número de Certificado de
Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio
de la Publicación: Calle general Miguel
Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta,
Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora
Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel
Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta,
Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y
Productora Durango, S.A. de C.V. Calle
general Miguel Gutiérrez #103 colonia
domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El empresario del sector

farmacéutico Adolfo Favela Cordero,
confirmó que en cuestión de 15 días o
un mes, en Durango estará a la venta
el biológico anticovid en las farmacias
al público.

Las vacunas aprobadas por el
gobierno federal hasta el momento
son Pfizer y la Moderna, explicó el
empresario de farmacias Esperanza.

"Con la buena noticia de que el
gobierno federal ya autorizó la venta
en farmacias de la vacuna anticovid en
algunas de las marcas", expresó el
entrevistado.

Pero aclaró que prácticamente todo
está listo para que se tenga el libre
comercio y venta al público de la
vacuna contra el Covid-19 en México.

"Ya es cuestión de días para que

llegue la vacuna a través de los canales
de distribución de manera ordinaria,
laboratoristas a mayoristas y los
distribuidores a las farmacias como
punto de venta al público”, explicó
Favela.

"Esperamos nosotros tener ya
detalles en estos días para que se nos
diga cómo va a ser la venta el manejo
de los reactivos, en la aplicación del
biológico para aquellas farmacias que
cuentan con el permiso de consultorio
y pueden aplicar vacunas", agregó.

Indicó que estarán al pendiente y
atendiendo los lineamientos por parte
de las autoridades sanitarias y de los
proveedores, y ofrecerla al público en
general.

Cabe mencionar que en este
momento no se tienen detalles del
costo que tendrían las vacunas en
México y particularmente en las
farmacias de Durango.

Vacunas anticovid, en
unos días estarán de
venta en farmacias
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Para mejorar el entorno y la vida de

las familias en la ciudad, las obras
ganadoras del Presupuesto
Participativo ya se realizan y entregan,
como en el fraccionamiento La
Forestal, donde se construye el domo
de la unidad deportiva Daniel Corral.

“Además de hacer deporte en
mejores condiciones, podremos
realizar las reuniones vecinales”,
celebró Adriana Alicia Vázquez, vecina
de La Forestal.  

En recorrido de supervisión por
dicha obra, cuya inversión es de más
de un millón de pesos, jefas de familia
platicaron con el alcalde Toño Ochoa
respecto a que “ahora habrá más

deporte y unión social”. También,
reconocieron su apertura a través del
Presupuesto Participativo. 

Ochoa reafirmó el compromiso de su
gobierno por seguir tomando en
cuenta la opinión de la gran familia
duranguense y continuar realizando
obras de gran impacto, como este
domo y otras 36 que están siendo
entregadas.

Se cumple con entrega y
realización de obras de PP 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este sábado 9 de diciembre, con

motivo del Día Internacional de la
Lucha contra la Corrupción, el fiscal
anticorrupción Noel Díaz Rodríguez
reafirmó el compromiso de la Fiscalía
Especializada de hacer efectivo el
derecho humano a vivir en un
ambiente libre de corrupción.

Recordó que esta institución de
procuración de justicia especializada
tiene como finalidad investigar y
perseguir el delito de corrupción, que

sus acciones resulten en la reparación
del daño causado a las víctimas, la
protección de los denunciantes y
testigos, la recuperación de activos de
la hacienda pública y la imposición de
sanciones a los servidores públicos y
particulares partícipes en actos de
corrupción.

A 20 años de la firma de la
Convención de la ONU contra la
Corrupción (también conocida como
Iniciativa Mérida), la conmemoración
internacional se enfoca en destacar la
conexión crucial entre la lucha contra
la corrupción y la paz, la seguridad y

el desarrollo. 
La lucha contra este flagelo es una

responsabilidad de todos y solo a
través de la cooperación y la
implicación de las y los ciudadanos y
las instituciones, se puede superar el
impacto negativo de la corrupción en
la sociedad. 

Los poderes y gobiernos, los
funcionarios públicos, las autoridades,
los representantes de los medios de
comunicación, el sector privado, la
sociedad civil y la academia, todos
tenemos un papel que desempeñar
para erradicar la corrupción.

Día Mundial de la Lucha
contra la Corrupción
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las empresas han perdido un 40 por

ciento de productividad luego de la
pandemia, ahora se enfrentan con el
síndrome del "trabajador quemado", es
urgente que se atiendan las
situaciones de salud mental en la
plantilla laboral, señaló la
conferencista Berenice Douallet
Castán.

La especialista estuvo en Durango
impartiendo una conferencia respecto
al tema con las mujeres industriales de
la Cámara Nacional de la Industria de
la Transformación (Canacintra).

En entrevista expuso, "nuestra vida
se divide entre antes de la pandemia y
después de la pandemia y esto nos
dejó una gran pandemia que es la
ansiedad y la depresión", hoy en día se
tiene un alto nivel de estrés que se
traduce en problemas de salud mental
como los ya mencionados.

Sin embargo, agregó que también
existen índices muy elevados en
cuanto suicidios, muchos de ellos en
jóvenes que no han aprendido a lidiar
con el estrés, incluso en adolescentes
de 12 años que no se les ha enseñado
cómo manejar sus emociones.

Pero a quienes les toca aprender a
manejar el estrés y las emociones
hacia los padres de familia, es a los
adultos, para que ellos lo puedan
transmitir a los menores, especificó.

POSTPANDEMIA EN EL TRABAJADOR
Los trabajadores son ciudadanos que

no están exentos de sufrir los mismos
problemas por situaciones
emocionales de pandemia, incluso
enfrentan situaciones complicadas en
el tema laboral por esta causa.

La productividad en la industria y en
otros sectores ha bajado fácilmente un
40 por ciento desde la pandemia,
enfatizó Berenice Douallet Castán.

Existe un fenómeno denominado el
síndrome del "trabajador quemado",

que debido a problemas de salud
mental presentan signos de
agotamiento físico y mental
generalizado, una pérdida de energía
en todos los niveles de salud y baja en
la productividad laboral y

desmotivación.
Por lo anterior, es urgente que se

tome en cuenta el tema de la salud en
las empresas y se prevea que el covid
dejó secuelas que tienen que ser
atendidas.

Por problemas de
postpandemia, empresas han
perdido 40 % de productividad
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DURANGO, DGO.
En un evento nutrido por

trabajadores del Sindicato de los Tres
Poderes, a través de funcionarios de la
Secretaría de Finanzas y de
Administración (SFA), el gobierno
Esteban refrendó su apoyo y cercanía
con el gremio al entregar los
tradicionales presentes navideños
estipulados en el convenio salarial. 

Erik Gómez, subsecretario de
Administración de la SFA, comentó que
los trabajadores son la fuerza y el alma
que hace funcionar al Gobierno del
Estado, para ir cumpliendo los
objetivos que se han plasmado y de los
cuales, está el desarrollo de Durango,
la atracción de inversión y el turismo.

La titular de la SFA, Cristina Orrante
Rojas, felicitó a todos los empleados de
gobierno que asistieron y expresó su

apoyo a los mismos. 
También estuvieron presentes en el

evento, la directora de capital humano
de la misma Secretaría, Hilda Acosta,
así como la secretaria general del
Sindicato de los Tres Poderes, Carmen
Villalobos. 

Los apoyos navideños consistieron
en un cobertor, un edredón, una pierna
ahumada y dos despensas por cada
trabajador.

Gobierno de Esteban refrenda apoyo y
cercanía con Sindicato de los Tres Poderes
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

La policía vial municipal estará
trabajando en operativos antialcohol y
vidrios polarizados en esta temporada
navideña, así lo informó Luis Enrique
Muñoz Torres, subdirector de la Policía
Vial de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública (DMSP) quien dijo
que estos operativos comenzaron el
pasado 6 de diciembre y concluirán en

los primeros días del 2024.
"Es un operativo que traemos ya de

algunos días en el cual nosotros
tenemos esos filtros donde estamos
detectando vehículos con el polarizado
muy oscuro, le estamos haciendo la
invitación ahí al conductor que retire
el polarizado por su propia voluntad,
pero no le hacemos la infracción, solo
si el conductor no accede a retirar el
polarizado, procedemos nosotros con
forme al reglamento, levantándose la
infracción correspondiente", dijo.

Comentó que desde el pasado
miércoles 6 de diciembre iniciaron los
operativos antialcohol, mismos que
habrán de continuar hasta el 6 de
enero del próximo año con retenes
distribuidos en varios puntos de la
ciudad y que aplicarán sanciones a
quienes manejen bajo los efectos del
alcohol, solo con excepción de los días
23, 24, 30 y 31 de diciembre, en los que
se retendrá a los conductores en
espera de que vaya un familiar por
ellos.

Un mes de operativos
antialcohol por parte de DMSP
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.

Se tiene una mejora en la calidad de
vida de los ciudadanos, con más
servicios de salud y educación, esto a
través de las acciones que realiza el
municipio de Durango, además de ser
una de las ciudades más tranquilas y
confiables del país, afirmó el diputado
de extracción panista, Fernando Rocha
Amaro.

Al realizar un pronunciamiento,
informó que en base a los resultados
del Instituto Mexicano para la
Competitividad (IMCO), el municipio
pasó de la posición 54 que tenía en
2022, a la octava este año en relación
a los servicios de salud, donde también
disminuyó el número de personas que

vivían por debajo de la línea de
bienestar.

Explicó el legislador del PAN que,
“esto se ha reflejado por la mejora en
atención a salud de Toño Ochoa con
programas como Qué Chulo es Vivir, ya
que en solo dos semanas atendió a
más de dos mil personas, con la
entrega de lentes, aparatos auditivos y
estudios médicos”.

Indicó además que en la actualidad
se cuenta con unidades móviles,
caravanas de la salud, el Centro de
Atención Municipal de Salud
“Huizache II”, que ayuda a habitantes
de seis asentamientos con más de 40
servicios diarios; además el avance en
la construcción del Hospital del Niño
460 para ampliar los servicios y
especialidades.

“Durango se sigue posicionando

como una de las ciudades más
tranquilas y en paz”, subrayó Rocha
Amaro al reiterar que las mediciones
del IMCO confirmaron que las políticas
públicas de Toño Ochoa en apoyo a la
educación y la salud han mejorado la
calidad de vida de las familias en el
último año.

Agregó que el municipio de la
capital, pasó del noveno al quinto
lugar nacional en la cobertura
educativa, en el grado de escolaridad,
a las que se suman las mejoras que
están directamente relacionadas con
las acciones que ha implementado
Toño Ochoa, como el apoyo a los
estudiantes con becas, mochilas,
alimentación nutritiva gratuita, así
como los trabajos para llevar servicios
de salud a todos los rincones, incluso
atención médica especializada.

Se cuenta con mejores
servicios de salud y educación 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El político duranguense y extitular
de la Secretaría de Relaciones Públicas
Enel Estado, Ignacio Aguado
Hernández destapó su aspiración por
una diputación.

A través de sus redes sociales
escribió: "Les comparto con alegría y
motivación, que estoy participando en
el proceso interno que llevan los
partidos Morena y Verde, y estaré en
las encuestas que se levantarán en los
próximos días, para el distrito federal
01".

"Quiero hacer del conocimiento
público de mi participación, la cual
seguirá siendo cumpliendo la ley y
jugando limpio...; estoy convencido
que Durango necesita elevar el nivel de
la política y que deben participar
nuevos liderazgos y personajes que sí
quieran lograr una NUEVA forma de
representar y gobernar", agregó.

Aseguró que nadie está detrás de él,

que no obedece a intereses
económicos, ni cacicazgos, ni a la
ambición dañina a hacer negocio de la
política, "no lo he hecho y ni lo haré.

Confió en que va a ganar las

encuestas en las que participe y que va
a sumar electoralmente y sobre todo,
a demostrar cómo es que sí se
representa a los duranguenses en el
Congreso de la Unión. 

Va Nacho Aguado por una diputación
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los alumnos, incluidos los de nivel

bachillerato enfrentan rezago en el
nivel educativo sobre todo en temas
como matemáticas, pero también
situaciones emocionales, sobre todo
ansiedad y adicciones, reveló la
directora de Cbtis 89, Laura Becerra.

En el marco de la rendición de
cuentas ante docentes de la
institución, los padres de familia y los
alumnos, destacó que particularmente
estos últimos años se han enfrentado
a situaciones psicoemocionales
complicadas de los alumnos y en

entrevista detalló que muchos de ellos
presentan cuadros difíciles en la salud
mental, particularmente dijo se trata
de ansiedad que presentan en su
desempeño.

Explicó que probablemente de cada
100 alumnos de la institución, algunos
10 han presentado situaciones
complejas con sus emociones con
condiciones que tienen que ver
especialmente con la ansiedad, pero
también con temas de adicciones.

El Cbtis 89 tiene alrededor de mil 775
alumnos y en los dos turnos cuenta
con psicólogos que dan orientación a
los jóvenes. Los docentes logran

detectar cuando un alumno tiene
alguna situación de esta índole, ya sea
depresión, ansiedad o incluso ideación
suicida o problemas con sustancias
adictivas.

Becerra detalló que en el caso
particular de las adicciones, cuando se
detecta en algún alumno, se canaliza a
Centros de Integración Juvenil y se le
atiende sin que este sea expulsado de
la institución, porque se cree que
sacarlo de la escuela, sería empujarlo
a las garras de las adicciones, por lo
que se acomodan los tiempos para que
él pueda rehabilitarse y continuar sus
estudios.

Alumnos enfrentan rezago en
nivel educativo y problemas
de ansiedad y adicciones
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Martha Palencia, regidora por

Movimiento Ciudadano fue nombrada
como delegada en Durango de la
fundación Lázaro Cárdenas, el órgano
de estudio, investigación, capacitación,
difusión y promoción de los ideales y
principios progresistas que enarbola
Movimiento Ciudadano.

"Me siento muy honrada, muy
ilusionada muy comprometida con
este nombramiento que bien hizo
llegar a mí la coordinadora nacional y
que fue votada en la permanente de la
coordinadora nacional de Movimiento
Ciudadano de la fundación Lázaro
Cárdenas, significa que estaré por ahí

trabajando muy duro con todo el
equipo de MC, pero sobre todo con
perfiles de la sociedad civil en la
formación de nuevos cuadros políticos
de nuevos jóvenes que se quieran
incorporar a Movimiento Ciudadano,
siempre haciendo un llamado a lo que
es esta nueva política progresista, esta
nueva política que tiene que ver con la
social democracia y en los cuales
nosotros tenemos que luchar día a día
a que el voto del ciudadano sea un
voto que realmente sea calificado y
reproducirse en buenos gobiernos",
dijo.

Entre las actividades realiza está
fundación están los estudios que
requiere Movimiento Ciudadano para

el desarrollo de sus actividades,
coadyuvar en las tareas políticas que
se les soliciten, como la participación
en el desarrollo de los documentos
básicos, los programas de trabajo y las
plataformas electorales; ofrecer cursos
de capacitación y formación de
cuadros y editar y publicar la revista
doctrinal del movimiento.

"El reto es sumar a los todos los
ciudadanos independientemente de
las edades, sumarlos a que se acerquen
a las filas de Movimientos Ciudadano,
a que vean en Movimiento Ciudadano
una opción muy viable de un cambio
verdadero y de un cambio que la
ciudadanía lo está pidiendo a gritos",
concluyó.

Martha Palencia, delegada
en Durango de la fundación
Lázaro Cárdenas 
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DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas a

través de  la Secretaría de Bienestar
Social (SEBISED), genera nuevas
oportunidades para las familias
duranguenses como la estrategia “El
Mercadito con Valor”, que ofrece futas
y verduras a bajo costo, precios
alcanzan hasta un 50 por ciento de
descuento.

“Estamos recorriendo diferentes
colonias y fraccionamientos de capital
duranguense y algunas localidades de
la zona rural, llevamos este beneficio
a lugares que realmente necesitan, los
precios son muy bajos y eso ayuda a
que el salario rinda más”, detalló la
titular de la SEBISED, Rocío Rebollo
Mendoza.

La funcionaria estatal aseguró que la
iniciativa denominada “Mercadito con
Valor” ha tenido un gran éxito, ya que
a la fecha, las familias de colonias
como Jardines de Cancún, División del
Norte, Mayagoitia, Alcaldes, Benigno
Montoya, Viva Reforma y Villas del
Guadiana, además de los poblados
Tomas Urbina Cinco de Mayo y Montes
de Oca, han recibido el beneficio de
descuentos en frutas y verduras.

“Son productos de calidad y los

precios en realidad son muy bajos,
gracias a este mercadito podemos
comprar más cosas y a mejor precio,
hacemos rendir el dinero y nos
alimentamos de mejor manera”
reconoció  la señora Carmen Galván de
la colonia Viva Reforma, punto a
donde llegó esta estrategia en apoyo a
la economía familiar.

La titular de SEBISED añadió que este
Mercado de descuentos se encuentra
en su fase arranque y llegará a  más
puntos de la entidad, ya que la
intención es que se coloque como uno
de los emblemas de dicha
dependencia, que tiene como objetivo
primordial impulsar el bienestar social
en los duranguenses.

“El Mercadito con Valor”,
frutas y verduras a bajo costo
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Alumnos de primer semestre de
posgrado de la Facultad de Ciencias
Forestales y Ambientales de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, concretamente de los
programas institucionales de Maestría
y Doctorado en Ciencias Agropecuarias
y Forestales (MICAF y PIDCAF), así
como de la maestría en Geomática
Aplicada, llevaron a cabo
presentaciones de sus proyectos de
investigación.

Sobre esta actividad, el coordinador
de la MICAF, Artemio Carrillo Parra,
compartió que en este ejercicio
participaron 4 alumnos del primer

semestre de la MICAF, 4 estudiantes de
la maestría en Geomática Aplicada a
Recursos Forestales y Ambientales, y
14 estudiantes del PIDCAF, quienes
presentaron avances de sus
investigaciones.

Carrillo Parra explicó que el objetivo
de estas presentaciones es el primer
paso para que los estudiantes de
primer semestre compartan sus
proyectos de investigación. Destacó la
importancia de este inicio, ya que
implica una retroalimentación valiosa
de investigadores de los núcleos
académicos y profesores invitados.

Asimismo, subrayó que durante
estas presentaciones se realizan
observaciones que sirven para realizar
modificaciones o mejoras en las

investigaciones, contribuyendo así a
elevar la calidad de los trabajos.

Además de las presentaciones, se
llevarán a cabo mesas redondas por
temas específicos, con los alumnos
distribuidos en grupos. Esta actividad,
que se realizará diariamente, forma
parte de la formación integral de los
estudiantes. Les brinda la oportunidad
de practicar la comunicación de sus
avances y les ayuda a anticiparse a
posibles preguntas, lo que enriquece
su desarrollo académico.

Esta práctica no sólo complementa la
formación en aulas, laboratorios y
campo, sino que también enseña a los
estudiantes las herramientas
necesarias para comunicar de manera
efectiva sus resultados.

UJED brinda espacios
importantes para la
difusión de la investigación
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El regidor por el PRI y presidente de
la Comisión de Desarrollo Rural, Pedro
Silerio, informó que para este 2024 se
espera un presupuesto de alrededor de
50 millones de pesos para el campo,
pero espera se revise la parte de
desarrollo rural en lo que respecta a la
atención por la sequía.

"Hace tiempo que se aprobó el
presupuesto, en días anteriores y hasta
ahorita, hasta este momento
prácticamente es un presupuesto
parecido, similar al del presente año,

estamos hablando de alrededor de 30
millones, más los otros programas que
son de otra parte que no está
etiquetada de desarrollo rural, sería
como por el orden de los 50 millones”,
dijo.

Ya agregó, “nada más que esto
entrando el año tiene que revisarse y
de acuerdo a diferentes prioridades
que se marcarán y que una de ellas
tiene que ser desarrollo rural en la
parte de atención a la sequía,
esperemos tener la oportunidad de
impulsar un mayor presupuesto
ahorita se están ya elaborando por ahí
algunas líneas y programas de acción
para mitigar los efectos de la sequía en

coordinación con el gobierno del
estado".

Señaló que por parte de la federación
no ha habido apoyos hasta este
momento, "yo creo que no va a haber,
entonces tenemos que atender con los
recursos que hay aquí en el municipio
y en la parte estatal, son totalmente
insuficientes, sin embargo, hay que
priorizar y dar tiros de precisión donde
se pueda por ahí mitigar más estos
efectos en la parte sobre todo de
captación y almacenamiento de agua,
esperemos que llueva ahora en el
invierno y que esto nos traiga un ciclo
productivo el próximo año más
llevadero que el actual", finalizó.

Que se revise presupuesto en
atención a la sequía: Pedro Silerio
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La Facultad de Ciencias Exactas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango albergó la XXVI Escuela de
Invierno en Matemática Educativa, un
evento que se llevó a cabo del 05 al 08
de diciembre. Durante este encuentro
se abordaron diversos temas, incluida
la Nueva Escuela Mexicana. Se llevaron
a cabo mesas de trabajo, exposiciones
de carteles y conferencias con la
participación de pares de todo el país.

Armando Mata Romero, director de
la Facultad de Ciencias Exactas (FACE),
comentó que "es un evento nacional al

que asisten representantes de diversas
instituciones del país. El objetivo es
intercambiar experiencias en el ámbito
de la matemática educativa, explorar
nuevas tendencias, materiales e
investigaciones. Pero, sobre todo, el
enfoque central fue la Nueva Escuela
Mexicana en relación con el área de las
matemáticas".

La temática centrada en la Nueva
Escuela Mexicana se enfocó en cómo
abordar los contenidos, especialmente
en matemáticas. Durante el evento se
llevaron a cabo mesas de trabajo, dos
conferencias plenarias, talleres y
laboratorios.

Esta escuela tiene un impulso

significativo entre los estudiantes de
posgrado en Matemática Educativa, ya
que la Facultad cuenta con la maestría
en esta área. Además, se realizó una
exposición de carteles con la
participación de cerca de 80
presentadores, incluidos estudiantes
de la institución.

"Ha sido muy importante para la
Facultad ser anfitriona de este
encuentro de la Red de Instituciones de
Matemática Educativa, a la cual la
institución se acaba de incorporar. El
objetivo de esta red es abordar la
problemática de la enseñanza de las
matemáticas en el país", concluyó
Mata Romero.

Facultad de Ciencias Exactas es
referente nacional en encuentros
de difusión de las matemáticas
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Por unas fiestas decembrinas

tranquilas y en paz, activan un
operativo de vigilancia en centros
comerciales, el primer cuadro de la
ciudad y en especial en zonas
bancarias, sin descuidar colonias y
fraccionamientos, informó Toño
Ochoa. 

Mantener un ambiente de
tranquilidad es la meta; por ello, invitó
a todos los integrantes de la gran
familia, a solicitar el acompañamiento
de policías para el retiro de grandes
cantidades de dinero, si lo consideran
necesario. 

Se ha desplegado una cantidad
adecuada de policías que fortalece la
vigilancia en los puntos con más

afluencia de familias y de flujo de
efectivo, con el fin de evitar la
incidencia delictiva. 

Además de la presencia policiaca,
Marco Contreras, director de Seguridad
Pública, indicó que la Subdirección de
Vinculación Social continúa visitando
a los más de 500 comités vecinales, así
como negocios, para promover
medidas de protección y prevención.

Habrá mayor vigilancia al exterior
de instituciones bancarias 
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El Colegio de Ciencias y
Humanidades de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (CCH-UJED)
concluyó un exitoso semestre "B" en
2023 y un año positivo en general;
destaca un notable desempeño en
ámbitos académicos, deportivos y
cívico-culturales, siempre priorizando
la formación integral de los alumnos,
compartió la directora de la unidad
académica, Sara Gamero López.

Informó que la matrícula actual de la
institución es de 2100 jóvenes
distribuidos en los diversos semestres,
quienes regresarán en febrero de 2024.

"En general, ha sido un año exitoso
con destacados resultados. Asumimos
la dirección en agosto de 2023 y hemos
trabajado de manera colaborativa:
maestros, personal administrativo y
jóvenes. Como evidencia de esto,
destacamos los festejos del 50
aniversario del CCH, donde se llevaron
a cabo numerosos eventos
académicos, deportivos y culturales, y
contamos con la presencia del
fundador del colegio, Carlos Ornelas
Navarro; además, se realizaron talleres
y paneles, siendo un gran éxito en este
semestre que ha concluido", aseguró.

Además, señaló que el 2024 será un
año de retos para la educación media
superior, ya que en agosto comenzará

el nuevo plan de estudios de La Nueva
Escuela Mexicana, un proyecto
educativo y pedagógico mediante el
cual el Gobierno federal ha reformado
el sistema educativo mexicano. Todos
los maestros recibirán capacitación
previa en este sentido.

En este contexto, expresó su
agradecimiento al rector Rubén Solís
Ríos, porque ha respaldado al Colegio
dentro de sus posibilidades con
infraestructura, equipo de cómputo y
en todas las actividades realizadas. "Es
un gran aliado para nosotros, su apoyo
es incondicional, y estoy segura de que
vendrán cosas mejores en 2024,
trabajando siempre en equipo y
armonía”, confió.

CCH culmina Semestre “B” 2023
de gran manera: Gamero López 
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Alrededor de 150 mujeres, en su

mayoría de la zona rural, recibieron su
certificado de primaria y secundaria,
luego de que Toño Ochoa las apoyara
para alcanzar esta meta a través del
Programa para el Adelanto, Bienestar
e Igualdad de las Mujeres (Proabim).

A través del Instituto Municipal de la
Mujer (IMM), el Instituto Duranguense

de Educación para Adultos (IDEA) y el
Nacional de las Mujeres, se logró que
las participantes terminaran su
educación básica. 

Además, recibieron el seminario de
empoderamiento económico, con
ayuda de la plataforma “Minerva
Educación Financiera”, informó por su
parte la regidora Fátima González
Huizar, quien también entregó los

certificados a las 150 mujeres en el
poblado El Nayar.  

La directora del IMM, Mina
Argumedo, e Israel Soto Peña, titular
del IDEA, destacaron que el gobierno
estatal y municipal brindan la mejor
atención y capacitación con el
propósito de que las mujeres vivan
libres de violencia, con mayor
independencia y empoderamiento.

Más imparables que nunca, gracias
a la educación: Toño Ochoa
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-En la noche del 8 de
diciembre de 1980, el ex
Beatle John Lennon fue
herido de bala en su
residencia en Nueva York,
permaneciendo su legado
hasta el día de hoy 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

En la noche del 8 de diciembre de
1980, el ex beatle John Lennon era
herido de bala en su residencia en
Nueva York, en el edificio Dakota. El

asesino era Mark David Chapman, un
fanático de Los Beatles de los Estados
Unidos, de 25 años, que dijo que se
había inspirado en el personaje de
ficción Holden Caulfield de la novela de
JD Salinger 'El Guardián en el Centeno’
para terminar con la vida de Lennon.

John Lennon nació cuando
comenzaba la Segunda Guerra
Mundial, el 9 de octubre de 1940 en
Liverpool, Reino Unido, su padre lo
abandonó para evitar ser enrolado en
el ejército británico, marchándose a
Estados Unidos y dejándolo al cuidado
de su madre, Julia Stanley. Cuando
cumplió cinco años, su madre volvió a
casarse con otro hombre que no se
hizo responsable de John Lennon,
quedando al cuidado de su hermana.

Julia Stanley visitaba periódicamente a
su hijo, inculcándole el gusto por el
arte y la música.

En 1956, cuando John Lennon tenía
16 años, un policía ebrio atropella y
mata a su madre, causándole un gran
trauma que lo acompañaría toda la
vida. Asistiendo a la escuela de Bellas
Artes de su ciudad natal conoce a su
primera mujer, Cynthia Powell. En
1956, durante la actuación en una
fiesta, un amigo en común presenta a
John Lennon y Paul McCartney, donde
logran afinidad rápidamente y John
invita a McCartney a unirse a su
banda.

Más tarde entraron en la banda
George Harrison y tras cambiar al
baterista, fichan a Ringo Starr,

43 años sin John Lennon 
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DURANGO, DGO.
El Museo de Historia y Arte

Contemporáneo Palacio de Los Gurza,
del Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED), abrió la sala
emergente Fernando Mijares para
recibir y exhibir el trabajo pictórico de
Rolando Sierra Solís, en lo que es su
primera exposición individual:
“Preparación de Rituales”.
Acompañado de una gran
concurrencia rodeado de familiares,
amigos y colegas, recibió la bienvenida
y las palabras de Rogelio Domínguez
Breceda, Coordinador de Museografía
y Artes Plásticas del ICED, quien
comentó el gusto de cerrar con broche
de oro el año 2023 con esta magnífica
exposición.

Por su parte Sierra Solís, expresó muy
conmovido su agradecimiento a Dios,
sus padres, a sus amigos presentes en
dicha inauguración, entre los que se
encontraban los artistas plásticos
Ricardo Fernández y Luis Leonardo

Ortega; sin más el pintor solicitó a los
presentes disfrutar de la exposición y
le hicieran comentarios sobre que les
decía la obra, por lo que los ahí
presentes se dispusieron a recorrer las
nueve las piezas que conforman
“Preparación de Rituales”, realizadas
con técnica de óleo en pequeño,
mediano y gran formato y que
permanecerán expuestas hasta enero
de próximo 2024. 

Médico de profesión, descubrió
desde niño que tenía la inquietud por
la pintura, por lo que inició en el taller
de Carlos Cárdenas por un año para
proseguir bajo la instrucción del
maestro Ricardo Fernández y Luis
Leonardo Ortega los últimos cuatro
años. La figura humana y los rostros
predominan, así como un inquietante
y bien logrado manejo de la luz, dado
su gusto por Rembrandt y el claro
oscuro. Si bien tiene inquietud por
explorar con otros materiales y
técnicas como el dibujo o el grabado

por ahora se dijo más cómodo con el
óleo. Rolando Sierra Solís busca
conectar con más gente a través de sus
pinturas, ya que hacerlas le lleva
mucho de su tiempo, mencionó que
también es un acto de amor hacia las
personas de las que se ausenta por la
dedicación que le lleva realizar sus
obras.

Preparación de Rituales, se
inauguró en el Palacio de Los Gurza  

quedando conformado el mítico grupo
musical que pasó por varios nombres,
desde "John & The Silver Beetles" a
"The Beatles", propuesto por Lennon,
quien unió al final de la palabra
"Beetles" (escarabajos), la palabra
"beat", por el tipo de música que
tocaban. La fama del grupo creció
mundialmente, teniendo una gran
influencia en la juventud y cosechando
grandes adhesiones por su activa
participación en movimientos sociales
a favor de la no violencia, el feminismo
y la libertad sexual.

En 1966, estando en Nueva York,
John Lennon conoce a Yoko Ono, una
artista plástica japonesa, quien sería el
gran amor de su vida, casándose
tiempo después. En 1969 se disolvió
"The Beatles".

En 1970 sale a la venta su primer
trabajo como solista y un año más
tarde, una de sus obras más
recordadas, "Imagine". La tendencia de
izquierda y su férrea oposición a la
Guerra de Vietnam (1958-1975), hizo
que John Lennon fuera investigado y
vigilado durante varios años. En 1975
son padres de Sean Lennon y John pasa

algunos años alejado de los medios de
difusión. En 1980, luego de editar una
obra con gran éxito, encontró la

muerte en la puerta de su casa. Mark
Chapman, un fanático le disparó cinco
tiros.
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Por María Esther Beltrán Martínez
MÁLAGA, ESPAÑA.
Este 2023 El Teatro del SohoCaixa

Bank  ha tenido una programación
variada en sus géneros y ha postado
por obras muy reflexivas como fue
Asesinato y Adolescencia. El Soho fue
la primera parada en la gira nacional
de la obra, después de estrenarse con
gran éxito en Madrid en el mes de
septiembre, además que es ganadora
de cinco premios Max. El proyecto
escénico bajo la dirección de Andrés
Lima,  tiene la particularidad de
adentrarse al misterioso y turbulento
universo de la adolescencia através de
un proceso de investigación con
talleres, estudios, consultas y ensayos.

Asesinato y Adolescencia, su autoría
es de Alberto San Juan, dirección
Andrés Lima y las actuaciones de Jesús
Barranco y Lucía Juárez. En escena
vemos otros personajes en un vídeo
coro de adolescentes. El complemento
que lleva a la vida de una adolescente
es la iluminación a cargo Valetín
Álvarez y la música original y espacio
sonoro de Nick Powell.

Durante la presentación el público se
puso frente a un thriller
contemporáneo sobre la violencia
inspirado  en la película M, el vampiro
de Düsseldorf.

Después de la función se tuvo una
charla con el público, los actores y
Beatriz San Juan, diseñadora de la
escenografía y vestuario de la obra.
Expresaron que la idea de Andrés Lima
parte de la película de Fritz Lang. En
donde cuenta la historia de un asesino
de niños. En el caso de la obra, Lima
escoge hablar de adolescentes.

“Una edad crítica en el desarrollo
humano, el paso de la infancia a la vida
adulta: aprender a cuidar de uno
mismo y del otro, para hablar de un
momento crítico en la historia humana
como es el presente, donde la
posibilidad del colapso de la especie
entra dentro de lo posible. Asesinato y
adolescencia es la historia de Luis y
Lucía, dos soledades empujadas al filo
del abismo por una suma de violencias
propias y ajenas. Asesinato y

adolescencia es, también, la
posibilidad del amor, no tanto en un
sentido romántico, como en el sentido
de la continuidad de la vida”,
explicaron.

Agregaron que para el director se
trata de poner el foco no solamente en
el posible asesino, que de alguna
manera está  parado enfermamente en
la adolescencia, sino también en la
posible víctima, que es una
adolescente. La función trata de la
facilidad que tiene el ser humano para
juzgar y condenar.

Detallaron que han charlado con
abogadas de menores, con ex-Latin
Kings, con psiquiatras,
psicopedagogos, con delincuentes
habituales...Los han  rodado y sus
testimonios forman parte de montaje.
Sin duda alguna la función es para
todos los públicos y, de hecho, los
padres adolescentes también se ven
muy afectados. Es inquietante para
todos, pero quien mejor la va a
entender son los propios adolescentes.

Asesinato y Adolescencia, nace  de la
preoculapación por conocer el mundo
de la adolescencia y nuestra conflictiva
relación como adultos con ella. Las
cuestiones que surgieron fueron: ¿Qué
pasa con nuestros jóvenes? ¿Qué
factores provocan la violencia juvenil?
¿Ha aumentado con la pandemia? Nos
preguntamos si estamos siendo
sensibles a esta realidad o, por el

contrario, nos mostramos cada vez
más incapaces para ponernos en el
lugar del otro...

Andrés Lima ha explicado si la
puesta en escena es una manera de ver
la dificultad de convivir “Sí, ésa es una
manera interesante de verlo… Pero
también se puede plantear al revés. De
cómo vivimos violentamente, con
ausencia o dándole poca cabida al
amor. Asesinato y Adolescencia nace
de una inquietud y de unos talleres. La
inquietud es hablar de la adolescencia
y de su relación con la violencia... Creo
que los testimonios que hemos
escuchado están recogidos en la obra.
Hablamos de Madrid, porque es donde
vivimos, aunque podría ser León o
Burgos. Algo que percibo en el trabajo,
en la noticias, en la calle… es que
vivimos en un Madrid muy violento.
Pero no me refiero a la violencia
callejera, sino a una cierta alteración
en la vida que llevamos, que genera
mucha angustia”.

Sin duda alguna es una obra que
hace reflexionar mucho sobre el papel
que juegan los adolescentes en la
actualidad y que muchas veces sólo
ponemos atención cuando algunos
casos saltan a las noticias y vemos la
fatalidad que han vivido algunos
jóvenes que sólo necesitaban atención.

La obra sigue su recorrido por varias
ciudades españolas, por si usted la ve
en cartelera no dude en verla .

El Teatro Soho CaixaBank apuesta
por la diversidad de géneros teatrales
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Por Gonzalo Martínez 
Alejandro “Alito” Moreno, presidente

del Comité Ejecutivo Nacional (CEN)
del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), afirmó que, “hoy
está claro, Movimiento Ciudadano
(MC) tiene dueño y vive en Palacio
Nacional” y aseguró que Dante
Delgado y los emecistas, “se quitaron
las máscaras y ya asumieron, de
manera abierta, descarada, el papel de
ser comparsa de Morena”.

“Nace esta posibilidad, que ya en las
redes y en todos lados le llaman ahora
fosforena”, dijo al tiempo de indicar
que su verdadero objetivo es “atacar la
campaña nuestra y dividir el voto”.

En entrevista con el periodista Ciro
Gómez Leyva, “Alito” subrayó que el
dirigente emecista “representa lo más
rancio, obsoleto e indeseable de la
política” y “lleva décadas haciéndole el
juego al presidente López Obrador”.

Añadió que, “hoy, finalmente lo dejó
claro, se quitó la máscara, se quitó el
naranja para lucir el guinda. Perdieron
la brújula, no hay congruencia, no hay
responsabilidad, no hay oficio político.
Esto no es de berrinches”.

Destacó así mismo que, “el país no
va bien y no podemos tener posiciones
porque nos molestamos, porque nos
sacaron la lengua: es México lo que
está en juego; aquí tenemos que tener
posicionamientos serios y
responsables, no podemos poner en
riesgo al país”.

Agregó que Dante Delgado y MC
“están aquí para hacer la chamba, la
guerra sucia de Morena y por eso
hacemos un llamado a los ciudadanos:
ni un voto a Movimiento Ciudadano”.

Alejandro Moreno recalcó que, “sería
catastrófico y terrible que ahora, ante
la posibilidad que se tiene de detener
a Morena en las reformas
constitucionales, en la destrucción del

país, quede evidenciado que
Movimiento Ciudadano le está
haciendo el trabajo sucio a Morena”.

El también diputado federal del PRI
reiteró que “lo que se ha mandado en
las ternas de la Corte no cumple con
los requisitos, no se pueden dar
aprobaciones. Quedará claro, porque
se va a evidenciar el voto y nosotros
hemos sido muy claros y categóricos:
iremos en contra”.

Este es, dijo, un momento de
inflexión, de levantar la voz, de
convocar también a la sociedad a que
vea el reflejo y el comportamiento de
cada uno de los partidos políticos y de
los representantes populares.

“Estamos trabajando fuerte para
garantizar equilibrios, para tener
firmeza y vamos caminando nosotros
firmes con Xóchitl Gálvez en el país,
vamos bien, con giras y trabajando
fuerte”, finalizó.

Con información de Político Mx

MC tiene dueño y vive en Palacio
Nacional: “Alito” Moreno
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Por Gonzalo Martínez 

Donald Trump, expresidente de los
Estados Unidos (2017-2021) volvió este
jueves al juzgado donde se desarrolla
desde hace dos meses el juicio por
fraude contra su empresa familiar y
que amenaza con convertirlo en
“persona non grata” en el mundo
empresarial de la Gran Manzana.

El exmandatario acudió simplemente
como observador, aunque está
previsto que tome la palabra el lunes
para responder a preguntas de su
defensa.

Durante el proceso, Donald Trump
ha despotricado en varias ocasiones
contra el juez, Arthur Engoron y la
fiscal general de Nueva York, Letitia
James, a pesar de que pesa sobre él
una “orden mordaza” que le impide
realizar comentarios escritos sobre los
empleados del juzgado.

De acusado a acusador
No obstante, el expresidente ha

utilizado la orden, al igual que el caso,
para recaudar fondos para las
presidenciales de 2024. “No hay

mucho que pueda contarles en este
momento”, escribió en un correo
electrónico de campaña a sus
seguidores titulado “De vuelta al
juzgado” y recogido por la cadena
CNBC.

Trump dijo en el mensaje que su
imagen en la corte le recordará a los
votantes “lo corrupto que se ha vuelto
nuestro Gobierno”.

El juicio civil en Nueva York contra el
republicano y dos de sus hijos, además
de otros dos ejecutivos de la
Organización Trump, por
presuntamente inflar el valor de los
activos durante años para obtener
condiciones favorables con bancos y
aseguradoras comenzó el 2 de octubre
y está previsto que se resuelva en
enero.

Primer triunfo de la fiscalía
La Fiscalía ya obtuvo una primera

victoria antes de comenzar el proceso,
cuando Engoron dictaminó de manera
sumaria que Trump y los otros
acusados eran responsables de fraude
continuado en la Organización Trump
y emitió una orden de cancelación de

sus licencias de negocio, que estos han
intentado frenar alegando que no es lo
bastante clara.

James solicita ahora una
penalización de 250 millones de
dólares y que se le prohíba hacer más
negocios en Nueva York.

El caso en Nueva York es solo uno de
los múltiples desafíos legales del
exmandatario, que sigue siendo el
favorito de las encuestas para hacerse
con la nominación de los republicanos
para las elecciones de 2024, en las que
espera competir contra el actual
presidente, Joe Biden.

Trump está también acusado de
tratar de revertir los resultados de los
comicios de 2020 (en los que perdió
contra Biden) en dos casos penales,
uno en Washington D.C. y otro en el
estado de Georgia; de llevarse
documentos clasificados de la Casa
Blanca a su mansión de Mar-a-Lago, en
Florida; y de falsificar documentos
mercantiles por los pagos a la actriz
porno Stormy Daniels para ocultar un
‘affaire’ que tuvieron en el pasado.

Con información de Índice Político 

Trump asistió a nueva
audiencia en juicio por fraude
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